



もうひとつの京都の物語

# 京都者宣言

looking at Kyoto people with another eyes.

## 第一回 木村英輝 絵描き

木村英輝、それは「伝説のイベント・プロデューサー」として、

ロック・アーティストやクリエーターたちより語りつがれた男の名前である。

そんな木村英輝が今、最も精力的に活動する現場は「壁画の世界」だ。

それは、額装され、ただ飾られている絵画ではなく、

ロックでMOJOウォーキングな彼の生き様がそのまま街に戯れ、

躍動と感動を語りかけてくる壁画だ。

では何故、今「壁画」なのか?

そして、京都を舞台に活動してきた彼の、「歩んだ道と京都の磁場」の間わりは?

京都市動物園の類人猿舎にゴリラの絵を描き始めたという、木村英輝に会うため、

彼の作品「白い蓮 ホワイト・ロータス」がある、

祭の余韻さめやらぬ祇園石段下の「京茶カフェ」を尋ねた。

退居から絵書きとなつた、まさに人生を口

ツクノロールとして生きる木村英輝の壁画に、京都の街を歩くとあちらこちらで出会える。勢いと切れ味、そのライヴ感が感動を呼びます。

**木村** 「僕は京都市立美術大学（現・芸術大学）の图案科に6年に入学した。当時、タブロー（額）におさまって美術館や画廊に『美術作品でござります』と飾られた絵に興味が持てなかつた。そんな僕に刺激を与えたのは、教授、リチ・リンクス上野女史の壁画だつた。彼女はオーストリア、ワインから、夫で建築家の上野伊三郎教授と一緒に、妻で建築家の上野伊三郎教授と一緒に、象徴されるヨーロッパ近代芸術運動の渦中に活動した芸術家だつたりチ教授は、世界に通じるクリエイティブ精神を僕達に伝えた恩師でもあつた。彼女は東京、日生劇場のレストラン『アクトレス』の壁画を描いた。その仕事を幸運にもボクは手伝つた（写真❶）。壁面から天井へと拡がる彼女の作品が見る人を包み込んだ。'62年、まさにその体験が、今日、壁画を描くようになつた僕の原点といえる。絵が趣味という、コレクターに買つてもらう絵は描きたくなかった僕に、彼女は壁画の魅力を教えてくれた。フレームにはめられた絵が嫌いだつた壁画は評論家に芸術と認められる前に、道

すがらに『カッコイイ』を感じてもひどいものであつて、芸術云々ではなく、「カッコイイ」と同じ感覚でただシンプルに『カッコイイ』、そんな心の共感ができるのですか？

**木村** 「僕は泉州・泉大津生まれで、堺の泉陽高校に通つていた。小さい頃は勉強しなくても成績は良かつたけど、おとなしく勉強するというタイプではなかつた。とにかく、やんちゃだつた。それで泉陽高校から堀川高校へ転校することになつたんだ。幼稚園に行く前の年頃で、ロハクリーの地面に鋪石でよく絵を描いた。僕が絵を描きだすと大人たちが集つてきた。横綱の土俵入り、サウスボーンのピッチャー、リクトストに応えて何でも描いた。慣れてくると、最後まで何を描いているのか分からぬ手順で描くようになった。そのためには全体を把握していくなければならない。絵を描けば誰にも負けないと思うほどの実力がついた。そんな自信が美大への進学を考えさせたのかもしれない。とはいつても画家にはなりたくなかつた。ベレー帽にスケッチブック、貧乏絵描きなんてカッコ悪いと思つていた。入学試験の要項を見ていると図案

2001-10  
「サイのハイマニー」

京都・八瀬@ダイハグバー・モジマ

2002-2

「ハイマニング ハーフ・ハーフ・ハーフ」

京都・木屋町松原@ザ・リバーオリエンタル

2003-4

「ハハギハクバンサー」

京都・北山@ル・アンジェ教会内 レストラン

2003-9

「ハイマニクターミル」

京都・北山@ル・アンジェ教会内 レストラン

2004-4

「スマーハク ゴールデンハイラン」

京都・四条大宮@ダイハグ吉珍

2005-1

「ムロジカルフルーツ&フローラックス」

京都・光明池@ボディ・リバイフ・アダム&エイブ

2005-5

「蓮・青の幻想・生命賛歌・極楽浄土（模絵6面）」

京都・粟田口@青蓮院門跡華頂殿

2005-3

科、今でいうデザイン科があることを知った。画家にならなくて自分の才能が發揮できる分野があることが分かった。そこで美大の図案科を受験することになった

美大時代、壁画が描きたいと思った木村さんですが、卒業後は、ロックのイベント・プロデューサーの道を歩むことに…。

木村 「ひとりよがりの芸術は嫌いだった。ロックには芸術がどうのという前にボップとしての大衆との心の共有、そして感動があると思っていた。それは、リチ教授が美術館ではなくレストランなど、大衆が集う場に絵を描いた精神に通ずるものでもありました。

木村 「僕は大学を出てから1年後に講師としてデザイン研究室に戻ることになるんだけ

ど、当時は学生運動が激化していた時代でもあった。そこで『美大生が右や左や言う一番歳の近かつた、若い講師の僕が立ちあがつて京都会館で日本最初のロック・フェスティバル『ツーマッチ』をやつた。当時というか今もだけれど、日本人は海外の評価に弱い。『ツーマッチ』が、アメリカのギヤンドルフというロック・プロジェクト・グループに世界に通じるロック・フェスと評価され、『富士オーデッセイ』という

『ツーマッチを富士の裾野でやろう』とするプロジェクトの日本側プロデューサーに僕がなる。成り行きと出会いガシラだつたけれど、僕は日本に居ながら世界に評価されることになった。

結局その『富士オーデッセイ』は幻に終わるんだけど、世界中のミュージシャンやオーガナイザーが『ヒテキ・キムラ』を信用して付き合つてくれた。そして、『モウレツからビヨーティフル』というゼロロックのCM出演のギャラを持って、世界のロック探訪の旅に出た。オランダでは教会を占拠したロックライブ空間『バラディイソ』、『ニューヨークではビル・グレアムの『フィルモア・イースト』を訪ねた。どちらのハコからも新しいムーブメントを起こ

そうという息吹があつたし、ロックを通じてのカウンター・カルチャーの叫びがあつた。そんな『バラディイソ』や『フィルモア』に、もの凄い感銘を受けた

そして、日本に帰つてこられて、京大西部講堂で『MOJO WEST』が始まる。

木村 「帰つてきたら、吉田山の『田樺』の故・高瀬泰司から西部講堂でアートやロックを開いたら面白いという話が舞い込んできた。それまでは、映画や演劇しかやつていなかつた。誘いがあつたときに閃いた。西部講堂と『バラディイソ』や『フィルモア』が、びつと結びついたんだ。そしてロックムーブメント『MOJO WEST』が誕生する」

木村 「二ヨーヨークを訪ねた時、そこに住もうと思った。キネティック・アーティストの吉田ミノル、彼の奥さんのカエさん、ボブ・ディランのマネージャーのトニー、反戦ミュージカル『ヘア』のプロデューサーだったピカソの息子とそのワиф、森ハナエの甥のケンちゃん、彫刻家でありミュージシャンのマサこと和田義正、僕が居候していた小説家のちだ・うい・仲間がたくさんいたこともあつたし、日本のようないい訳なし、良いものは良いと評価されるN.Y.の気風が気に入った。ところがいざ永

住しようと思ったら、僕の胃袋がN.Y.を拒否した。死ぬまでハンバーグやピクルスを食べる…そんなことにそつとしたんだ。

『日本へ帰ろう。日本やつたらやつぱり京都がいい』なぜそう考えたのかといふと、デュッセルドルフ(ドイツ)、アムステルダム(オランダ)、ストックホルム(スエーデン)にも滞在したのだけど、それらヨーロッパの都市は、京都に似ていた。街の中央に川が流れ、ヒューマンサイズで、革新と伝統が調和した京都をヨーロッパの街で再認識したんだ。それと、『金のために何か

しなむ』と思わなかつたといひも大きかつた。お金のためにロックや音楽やイベントをする気だつたら、東京に行つていたかも知れないけれど、『カッコいい』事がしたかつたから京都に戻つたんだ。

そうそう、そのMOJOだけれど、マティ・ウォーターズの有名な『アイ・ガット・マイ・モジヨ・ウォーキン』からとつた。マティがサンフランシスコのハイトア・シユベリーであつたフリーコンサートでの曲をブレイ。観客が『モジヨ・モジヨー』と叫ぶんだけど、それにシビレなんだ。そのハイア・シユベリーは、この祇園石段下から四条大橋みたいな場所で、『石段下にステージを組んで鴨川までを会場にしたあつたフリーコンサートやりたいな』と思った。それも、京都に帰つてきて、京都を活動の場にしようと思つたことの一つである。94年の建都1200年の時、全国の祇園祭が四条通に集まつた。あれのロック・ムーブメントがやりたかったんだ

そして、MOJO・ダイニングバーから、選磨を迎えた絵描き・木村英輝の壁画制作が始まった。

木村 「うーん、それも縁だね。選磨を前に絵を描きたいと思ったときに、グッドニューというマーケティング会社をやつている教え子の平川容豊から、壁画の話が持ち上がつた。35年ぶりに描くことになるのだけれど、自分の描けるものを描くしかない。テクニックよりも自分に正直に、本質を描く」と喜びをかみしめた。勢い、動きのある、切れ味とリズミカルな絵を描くだけだ。京都人は文化や伝統のバラサイトについて語り合つて、壁面の話が持ちあがつた。そんな京都だが、レストランの壁画から、寺の襖絵、布包や地下足袋まで自由な発想で僕に絵を依頼してくれる人が住む街もある。伝統や文化を切り売りして儲けようとするのは『カッコ悪い』これからも僕は、京都と真正面に対峙し、どんな絵を描いていく。若い人、いや老若男女問わず、純粹に『カッコイイ』を感じる壁画を書き続けるだけだ

「ラ・シキーロ・スター(天井画)」  
京都・祇園川原@よねむら  
2005.7  
「うたかたの宴(アクリル額装絵)」  
京都・祇園石段下@京茶力ワ  
レクサス@常照寺

「蓮(複絵)」  
京都・祇園花見小路@とり料理 侘屋古曆

2006.6  
「赤い豹」  
京都・祇園花見小路@料理 佐藤(写真②)  
2006.9  
「けんか鳥」  
京都・祇園花見小路@料理 佐藤(写真③)  
2007.3  
「コウノトリの家族」  
京都・伏見桃山@広瀬レディースクリニ

2007.1  
「黒豹(複絵)」  
京都・祇園花見小路@佐藤乃やまがた屋

2007.7  
「京都・祇園花見小路@佐藤乃やまがた屋

2008.8  
「うたかたの宴(アクリル額装絵)」  
京都・祇園川原@よねむら  
2005.8  
「麦の贊歌」  
京都・四条東洞院@かつぐい

2005.7  
「麦の贊歌」  
京都・四条東洞院@かつぐい



Profile  
'42年大阪府生まれ。絵描き。京都市立美術大学図案化卒業後、同大学の講師を務める。'69年「富士オーデッセイ」プロデュース。'71年京大西部講堂「MOJOWEST」オーガナイサー、ロックバンド村八分をプロデュース。その後、内田裕也らとロックコンサートをプロデュース。'82年より国際伝統工芸博、世界歴史都市博、建都1200年広場などをプロデュース。'01年からの壁画制作(別表参照)。'06年、画集「生きる壁 自然の成り行き 木村英輝画集」(淡交社)上梓(写真②)。'07年10月、団塊パンチ(写真③)に連載されていた「ツウーマッチな野郎たち」が、単行本になって刊行予定(写真①)。



京茶cafe

八坂神社は石段下という絶好のロケーションで、抹茶系の甘いもんメニューを、キャッシュ・オンで楽しめるライタント感覚の和・カフェ。木の温もりを感じさせるテーブルと、壁に飾られた木村氏の『蓮(ロータス)』が見事な和みを演出。特選煎茶は720円。

京都市東山区祇園町北側292-2  
TEL 075-551-3315 ● 10:30~L.O.21:00/無休